

## Kommissionsbericht vom 29. April 2020

20-56

### **Wahl von drei Mitgliedern der Kindes- und Erwachsenenschutzbehörde KESB**

#### **Ausgangslage**

Francisco Pavone hat im Dezember 2019 um seinen vorzeitigen Rücktritt als Ersatzrichter KESB ersucht und Rahel Schuppli (Ersatzrichterin KESB) hat im Februar 2020 ihren Rücktritt auf das Ende der Amtsperiode 2017-2020 bekanntgegeben.

Gemäss Art. 57a Abs. 3 des Justizgesetzes (JG) verfügt die Kindes- und Erwachsenenschutzbehörde (KESB) über mindestens drei Ersatzmitglieder. In erster Linie geht es um die Mitwirkung in Verfahren bei Verhinderung und zur ergänzenden Unterstützung der ordentlichen Mitglieder, insbesondere in Verfahren betreffend fürsorgerische Unterbringung. Gelegentlich werden die Ersatzmitglieder durch die ordentlichen Mitglieder bei komplexen Fragestellungen aus dem Fachbereich beigezogen.

Die Wahlvorbereitungskommission hat entschieden, die Stelle zur Wiederbesetzung freizugeben. Aufgrund der beiden Rücktritte ist je eine Person für den Fachbereich Sozialarbeit, Sozialpädagogik, Psychologie und eine Person aus dem Fachbereich Recht gesucht. Da der Einsatz der Ersatzmitglieder im Einzelfall auf Abruf erfolgt und eine Entschädigung auch nur beim Einsatz ausbezahlt wird, hat die Wahlvorbereitungskommission entschieden, dem Kantonsrat bei entsprechender Eignung auch mehr als nur zwei Ersatzmitglieder vorzuschlagen.

Zuständig für die Wahl ist der Kantonsrat (Art. 2 Abs. 1 lit. e Justizgesetz). Die Wahlvorbereitungskommission hat entsprechend Antrag zu stellen.

#### **Kommissionsarbeit**

Auf die Ausschreibung hin haben sich 25 Personen für die Stelle beworben. Die Kommission hat sich entschieden, fünf Personen zu einem Bewerbungsgespräch einzuladen. Unter Berücksichtigung der schriftlichen Unterlagen und der anlässlich der Gespräche gewonnenen Erkenntnisse hat die Kommission entschieden, dem Kantonsrat drei Personen zur Wahl vorzuschlagen, nämlich je eine Person aus den Fachbereichen Psychologie, Soziale Arbeit und Recht. Die Kommission ist der Überzeugung, dass die drei Personen viel Wissen und praktische Erfahrung im jeweiligen Fachbereich einbringen können. Da sie zudem zeitlich gut verfügbar sind, dürfte auch ein kurzfristiger Einsatz für sie kein Problem darstellen.

Die anderen zum Gespräch eingeladenen Personen haben ihre Bewerbung in der Folge zurückgezogen. Eine nicht zum Gespräch eingeladene Person hält an der Bewerbung fest. Deren Dossier steht den Mitgliedern des Kantonsrates nach Voranmeldung beim Amt für Justiz und Gemeinden zur Einsichtnahme offen.

Die Wahlvorbereitungskommission empfiehlt, die Wahl am 15. Juni 2020 durchzuführen, und zwar für den Rest der Amtsdauer 2020-2027. Da für die Ersatzmitglieder keine Höchstzahl gilt, können sie ihr Amt nach der Wahl antreten.

## Antrag an den Kantonsrat

**Als Ersatzmitglied der Kindes- und Erwachsenenschutzbehörde KESB sind für den Rest der Amtsperiode 2017-2020 zu wählen (in alphabetischer Reihenfolge):**

- **Ana Lea Ferreira, geb. 25. September 1989, Maiegass 1, 8460 Marthalen**
- **Raphael Krawietz, geb. 5. November 1978, Illingerstrasse 7, 8424 Embrach**
- **Elisabeth Müller, geb. 4. Dezember 1985, Allmendweg 32a, 8500 Frauenfeld**

**Ana Lea Ferreira** hat die Volksschule im Kanton Zürich absolviert. Danach wechselte sie an die Fachmittelschule in Winterthur. Anschliessend folgte ein Praktikum in einem Behindertenzentrum und danach arbeitete sie von 2010-2012 in der Stiftung Wagerenhof, Uster. Von 2013 bis 2014 war sie als Kundenbetreuerin im Kommunikationsbereich tätig. Im Jahr 2014 begann sie das Bachelor Studium in Sozialer Arbeit an der Fachhochschule Nordwestschweiz in Olten, welches sie im Jahr 2018 erfolgreich abschloss. Aktuell ist Ana Lea Ferreira im Masterlehrgang, den sie voraussichtlich Mitte 2022 abschliessen wird. Während des Studiums absolvierte sie diverse Praktika, so z.B. bei der Jugendanwaltschaft in Aarau und im kirchlichen Sozialdienst Dietikon-Schlieren. Seit Oktober 2018, d.h. parallel zum Masterlehrgang in Sozialer Arbeit, ist sie als Sozialarbeiterin FH bei der Pro Senectute des Kantons Zürich im Treuhanddienst tätig. Ana Lea Ferreira ist verheiratet.

**Lic. iur. Raphael Krawietz** hat das Rechtsstudium an den Universitäten Zürich und Bern absolviert (2006). Daran anschliessend folgten noch weitere Studiengänge. So erlangte Raphael Krawietz den MAS in International Criminal Law (Uni Bern, 2009), den CAS MedLaw (Uni Zürich, 2016) und den CAS Leadership und Management (Hochschule für Wirtschaft Zürich, 2017). Beruflich engagierte sich Raphael Krawietz als Assistent an der Uni Bern (2007-2011) und als Praktikant am Verwaltungsgericht des Kantons Aargau und im Departement Gesundheit und Soziales des Kantons Aargau (2011/2012). Per Januar 2013 wurde er bei den Psychiatrischen Diensten Aargau Leiter des ärztlichen Rechtsdienstes KESR und ist dort nach einer Reorganisation seit September 2017 Leiter des Rechtsdienstes. Raphael Krawietz ist ledig.

**MLaw MSc Elisabeth Müller** hat die Kantonsschule Schaffhausen absolviert (Matur 2006) und danach an der ETH in Zürich drei Semester Pharmazie studiert. Sie wechselte dann die Fachrichtung und schloss als Juristin an der Uni Zürich ab (Master 2017). Parallel dazu machte sie auch den Master in Psychologie (Uni Zürich, Abschluss 2017). Während des Studiums durchlief Elisabeth Müller diverse Praktika, so z.B. bei der AZAD Pharma AG in Schaffhausen (2008), auf der Sicherheitsabteilung der Klinik für Forensische Psychiatrie Rheinau (2014) und bei den Psychiatrischen Diensten Thurgau in Münsterlingen (2015) und war neben dem Studium als juristische Mitarbeiterin für ein Pharmaunternehmen in Schaffhausen tätig (2012-2016). Nach der Studienzeit arbeitete Elisabeth Müller als delegierte Psychologin in der Klinik St. Urban (Luzern, 2017/2018) und bei der Forio AG (Frauenfeld, 2018/2019). Seit anfangs 2020 ist sie als Psychologin bei der psychiatrisch-psychologischen Praxis am Klingenspark in Zürich tätig. Elisabeth Müller ist verheiratet und hat zwei Kinder. Sie wird anfangs Juli 2020 wieder in Schaffhausen wohnhaft sein.

### **Wahlvorbereitungskommission**

Linda De Ventura, Präsidentin \*

Samuel Erb \*

Peter Neukomm \*

Dr. Peter Scheck \*

Nihat Tektas \*

Ernst Landolt, Regierungsrat

Dr. iur. Annette Dolge, Präsidentin des Obergerichts

Markus Kübler, Präsident des Kantonsgerichts

Peter Sticher, Erster Staatsanwalt

Birgitta Zbinden, Vertreterin der Anwaltskammer

\* = mit Stimmrecht gemäss Art. 3 Abs. 2 Justizgesetz